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特首：勞資互諒利推最低工資
新法實踐施政承諾 過渡問題無損正面影響

張建宗指飯鐘爭拗屬「陣痛」
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帳委會邀7官聆訊東亞運

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）在五一勞動

節及最低工資生效的前夕，行政長官曾蔭權在

特區政府主辦的勞動節酒會上強調，實施法定

最低工資是現屆政府一項重要施政承諾的實

踐，也是保障本港基層勞工權益的里程碑；儘

管新制度帶來適應的問題，但強調過渡期間出

現的問題始終會過去，亦無損法定最低工資對

社會整體的正面影響。他深信只要勞資互諒互

讓，靈活變通，香港一定可以順利過渡到最低

工資的新時代，「我們的船航行到新的水域，

仍然可以乘風破浪，昂然穩步前

進」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）元朗區民選區議員梁福
元因當選鄉事委員會主席，成為當然議員，令他原有的
民選區議員議席出現空缺。特區政府昨日刊憲，宣布有
關的元朗區議會十八鄉北選區議席將於6月26日補選，而
提名期會由下月6日開始，至20日結束。
另外，有42個新界鄉村村代表席位需要進行補選，候

選人提名期為下月5日至18日。是次補選將為36條現有鄉
村選出居民代表，及為6條原居鄉村選出原居民代表。民
政事務總署發言人表示，若有超過1名獲有效提名的候選
人在同一條鄉村參選，該村將會在今年6月12日投票。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）審計署早前發表最新
報告，批評2009年東亞運的實際開支超預算近倍，而東
亞運公司至今尚未向政府提交財務報表，更擅自把1,000
萬元款項捐予運動員及基金，至今尚有1,150萬元撥款未
歸還政府。立法會政府帳目委員會將於下周四（5月5日）
就審計報告的批評召開公開聆訊，及審議審計署關於東
亞運帳目的報告。帳委會將一共邀請7位政府官員及2位
相關機構的代表出席有關的公開聆訊，回應委員會委員
就該報告書所提出的問題。

在是次聆訊中以證人身份出席的官員及機構代表包
括：民政事務局局長曾德成，民政事務局副秘書長（2）
麥敬年，康樂及文化事務署署長馮程淑儀，康樂及文化
事務署副署長（康樂事務）鄭錦榮，康樂及文化事務署
助理署長（康樂事務）陳若藹，署理財經事務及庫務局
局長梁鳳儀，財經事務及庫務局常任秘書長（庫務）應
耀康，中國香港體育協會暨奧林匹克委員會會長霍震霆
及2009東亞運動會（香港）有限公司前行政總裁胡偉
民。

元朗區會6．26補選

香港文匯報訊（記者 何凡 北京報道）澳門中聯辦文化
教育部發出消息，根據工作需要，李維一任中央人民政
府駐澳門特別行政區聯絡辦公室台灣事務部部長；程金
中不再擔任台灣事務部部長職務，並於近日調回內地。
李維一對台工作經驗豐富，他於1992年6月到國台辦交流
局工作，後調任新聞局，擔任國台辦發言人。他在此次
履新前，擔任國台辦交流局局長。

程金中冀澳台關係更全面發展
去年曾訪問台灣的程金中已經在澳門工作4年，此前他

還曾擔任國台辦研究局局長。在近日會面台灣「中華文
化復興總會首席顧問」蘇進強時，程金中指出，在當前
兩岸關係大背景下，澳門與台灣民間往來的層次更高，
人數更多。最新數據顯示，去年澳門去台灣的遊客達4萬
人次，而澳門人口僅有50餘萬。他表示，澳台之間關係
的基礎良好，在兩岸關係緊張之時也保持穩定，希望澳
台關係今後能更深入、更全面地發展。另據台灣媒體報
道，程金中將出任國台辦交流局局長。

李維一接掌澳中聯辦台務部

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府公布，在2010
至11財政年度，當局的整體支出為3,014億元，收入為
3,765億元，故有751億元的盈餘，比修訂預算多38億元，
其中收入比預測增加了17億元，主要因為地價的收入比
預期高，而開支需要則較修訂預算減少了21億元。
另外，財政儲備在今年3月31日為5,954億元。

政府上財年盈餘751億

在立法會內提出動議辯論，對反對派
議員而言，是政治表演的最好機會，而

反對派每年都會就「六四事件」提出動議辯論。香港
「支聯會」主席、職工盟議員李卓人今年亦就此提出動議
辯論，並因擔心眾多議員都提出自己關注的動議，在
「僧多粥少」的情況下，其動議無機會「中籤」，故發動
反對派「大包圍」幫手抽籤，但在群雄逐鹿下始終「得
個桔」。不過，由於新界鄉議局主席劉皇發在中籤後主動
放棄機會，讓大家有機會再抽一次，讓民主黨議員李華
明「冷手執個熱煎堆」，並將這機會轉讓給阿人。劇情峰
迴路轉，阿人被問到如何感激發叔時就相當識趣地稱
「費事害 佢」，只強調自己終於可以鬆一口氣了。

■香港文匯報記者 鄭治祖

阿人執死雞多得發叔

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）捍衛法治精神，可謂是
香港最核心的價值，但部分示威者卻以越來越激進的手
段，衝擊法治底線，公然挑戰法治精神，令香港市民擔
心法治界線若「越退越後」，則港人重視的核心價值亦會
崩潰。作為法學專家的中聯辦宣傳文體部部長郝鐵川昨
日在新浪微博中，以亞里士多德及英國哲學家洛克的名
言，闡述法治的重要性。
郝鐵川首先推薦亞里士多德《政治學》中的一句名

言：「法律不應被看作是和自由相對立的奴役，法律毋
寧是拯救。」他又推薦洛克在《政府論》中的兩句法律
名言：「一、沒有法律，就沒有自由。二、法律不被執
行，就等於沒有法律。」

郝鐵川：沒法律就沒自由

立法會議員梁國雄等10多名社民連
成員，昨日到政府的勞動節酒會「踩場」。由於他們拒
絕進入警方預設的公眾示威區，企圖硬闖不果，只得
由因其議員身份取得邀請卡的梁國雄進入會場。

在酒會開始前，梁國雄先品嚐美酒，至行政長官曾
蔭權上台致辭時，才高呼口號裝作衝擊狀，最終「順
利」被保安驅趕離場。 香港文匯報記者曾慶威 攝

騷前嘆酒

最低工資明殺到 72%邊緣人怕裁員潮
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）最低工資明日（5月1日）

正式實施，很多基層打工仔將獲大幅加薪，卻令不少人
擔心僱主會因此裁員。據香港研究協會最新民調顯示，
有62%受訪者擔心在最低工資實施後會引發裁員潮，其
中以屬於「時薪等於28元」的「邊緣人士」最為悲觀，
擔心出現裁員潮者較整體受訪者多10個百分點，達
72%。

憂損勞資關係者飆至54%
是次調查於本月20日至25日進行，共訪問了2,069名市

民，結果發現，認為實施最低工資在紓緩在職貧窮問題
上有「很大作用」及「較大作用」者同為19%，分別較
去年9月13至17日的調查下跌了4個百分點及2個百分點，

認為「作用一般」者有33%，認為「作用不大」及「沒
有作用」者共佔22%。
同時，有54%認為實施最低工資對勞資關係有負面影

響，較上次調查大幅增加了20個百分點，認為有正面影
響的只有20%，下跌了4個百分點，協會相信與近期勞資
雙方在休息日及「飯鐘錢」計薪等問題上爭拗頻頻有
關。而就休息日及「飯鐘錢」應否計薪的問題，有71%
受訪市民認為政府需要釐清有關問題，認為無需要者僅
16%。
就最低工資或掀起加價潮，有77%受訪者表示「非常

擔心」及「擔心」，「不擔心」及「非常不擔心者」僅佔
19%。
在整體受訪者中，有62%「非常擔心」及「擔心」最

低工資實施後會引發裁員潮，「不擔心」及「非常不擔
心」者佔30%。被問及最低工資的影響，有31%受訪者
認為自己將是實施最低工資的「受害者」，認為沒有影響
者有39%，認為可以得益者僅佔13%。
是次調查進一步按受訪者目前的時薪水平分3組，包括

佔整體受訪者49%的「高於28元」者，及佔17%與12%的
「等於28元」及「低於28元」，將數據交叉分析。結果發
現，「等於28元」者對未來就業市場最悲觀，有72%
「非常擔心」及「擔心」最低工資實施後會引發裁員潮，
而認為自己是實施最低工資後的「受害者」更達48%，
兩者的比例均高於餘下兩個組別，協會相信與部分「時
薪28元」的「邊緣人士」預計自己未能受惠最低工資加
薪之餘，卻要面對加價潮，甚至裁員潮的威脅有關。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）社交
網站facebook近日展示了一批照片，顯
示有人將被內地控以涉嫌經濟犯罪的
內地藝術家艾未未的肖像，投射到解
放軍駐港部隊總部、灣仔警察總部等
建築物的外牆，以及警車等。解放軍
駐港部隊表示，駐軍軍事設施及圍牆
屬軍事禁區，未經許可，不得將圖
像、影像噴塗或投射到駐軍軍營外
牆，違者屬違反香港法律，會保留追
究法律責任的權利。

有需要時警將跟進
香港警方發言人昨日在回應事件時

表示，在一般情況下，類似的行為並
不涉及刑事成分，但個別行為倘涉嫌
違反其他法例，警方會跟進了解。
另外，香港「支聯會」將於下周一

發起所謂「1001張座椅撐艾未未」的
行動，利用座椅連成一個「囚」字，
預計有200人參與，並會聯同7個民間
團體，整理一份近期於內地被「非法
拘禁」或失蹤的「異見者」的名單，
再交予聯合國轄下的兩個公約組「投
訴」，希望國際社會「強烈譴責」中國
政府「打壓人民言論自由」。

無心插柳

特區政府於昨日舉行勞動節酒會，曾蔭權聯同勞工及
福利局局長張建宗等官員，及數百名勞資雙方代表雲集
會場，氣氛和諧熱鬧。
曾蔭權在致辭時表示，今年的五一勞動節特別有意

義，因為當日法定最低工資將會在港全面實施，而法定
最低工資由討論、醞釀到最終落實，走過一條不簡單的
道路。在2004年，政府率先規定政府服務承辦商，必須
給予非技術工人不可低於市場平均水平的工資，並將此
做法推廣到公營及資助機構；2006年，他在《施政報告》
宣布在商界推行「工資保障運動」；至2008年，他正式
宣布展開法定最低工資立法工作，並於去年年中法例獲
得通過。

勞資須包容適應調整
曾蔭權說，保障低收入工人的社會共識，彌足珍貴，

不但有助社會和諧，亦可以為香港經濟發展創造更穩定
的環境。不過，對於一直奉行市場主導的香港來說，實
施法定最低工資無疑會帶來適應的問題，就像船駛進未
曾航行過的水域，勞資雙方都要經歷調整，當中會出現
不少疑問、擔憂以至爭拗，例如近期有關計算薪金方法
的問題，在在都需要勞資雙方以包容共濟、彼此諒解的
態度去解決，政府也會積極協調。
他強調，明白當有重要的社會經濟制度改變時，相關

界別都會盡力保障固有利益和爭取擴大利益；再加上香
港日益複雜的政治環境，有時討論難免會變得尖銳，甚
至將勞資雙方對立起來，以標籤取代說理。但他強調，
勞資關係從來不是你贏我輸的零和遊戲，「沒有員工，
老闆的生意也做不下去；沒有僱主投資，最低工資再高
也沒有意義。我深信只要勞資關係趨向融和，就可以共

同積極面對轉變」。

關懷基層踏出新一步
隨 最低工資新時代的來臨，曾蔭權深信，除了基層

勞工薪金有實質提升，更代表香港在關懷基層、分享經
濟成果的理念上，踏出新的一步，「當我見到有僱主以
正面、開放態度迎接新例實施，當我見到有清潔工友講
到『加人工』如何改善生活時，面露燦爛笑容，這些就
是我們制定政策者最佳的回報」。而這份滿足感也屬於在
推動立法過程中，付出不少心力的各界人士，包括勞工
界及立法會議員等。
曾蔭權在會上再次向廣大勞工階層致以崇高敬意，

「你們的付出，成就了香港今日的繁榮。香港的未來，也
需要你們共同開創」。

香港首個法定最低工資水平，最終排除萬難立
法通過，並於明日歷史性落實推行。勞工及福利

局局長張建宗昨日出席「五一酒會」時，與在場傳媒閒談期間不禁
感觸良多，坦言最低工資儼如己出，最終能夠成功孕育出豐碩成
果，足證任何努力都是不會白費，更指現在香港經濟環境好、失業
率低企，最低工資此時「出世」簡直是生得逢時，自己今後會視之
為親生仔，「忍辱負重湊大佢」。

視最低工資如親生仔
特區政府於06年決定與商界及勞工界攜手合作推展「工資保障運

動」，惟成效不彰。當時出任勞工處處長的張建宗昨日在政府的勞動
節酒會上坦言，「工資保障運動」雖然最終失敗收場，但卻造就出
今日的「最低工資」，算是「塞翁失馬，焉知非福」，「無工資保障
運動，就無最低工資，所有努力是不會白費，你要走多步，第二步
先能夠踏上另一個層次，今日最低工資是成行的保障」。
張建宗相信，「最低工資」是拉近貧富懸殊、處理深層次矛盾的

重要「起步點」，更是政府歷史性的政策改動，為今年的勞動節增

添意義，「現時可以算是扶貧、鼓勵就業、在職貧窮的真正起步，
只要在電視看到清潔工面上的希望及笑容，過程中的辛苦亦非常值
得」。
就近期有關「飯鐘錢、有薪假」的爭議不斷，張建宗笑言，現在

的情況猶如初生嬰兒「出牙仔」的陣痛，待「牙仔」全部出齊，屆
時問題亦會順利解決，並不忘即場為大家打強心針，強調現在已經
是「輕舟已過萬重山」。

笑言工資保障運動健身
另外，被問及接連有問責高官及官員患病，張建宗鬼馬地笑說，

他每朝早一定會風雨不改地做運動，舉凡呼拉圈、跳繩、健身單車
等都「無所不精」，不過做得最多莫過於「工資保障運動」。此言一
出，哄堂大笑，「成日有朋友講笑問我做哪些運動多，我話當然是
『工資保障運動』」。

他續說，平日難免應酬多，但在毋須出席「大魚大肉」的飯局
時，自己所吃的就一定是「多菜少肉」的簡單營養餐，故身體非常
健康，「大家可以放心」。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

感觸良多

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）最低工資
生效前夕，再有政黨要求給予半年緩衝期。
行政會議召集人梁振英在回應此事時說，緩
衝期與政府當局提出的酌情權是兩個概念，
倘法例實施初期，有個別僱主無心之失觸犯
條例，值得諒解，故當局可以個案式地酌情
處理，但強調法例不設延遲執行的緩衝期，
「法例生效就生效，這亦是立法會通過的」。

指工資提升助請人
梁振英又讚揚工商界在最低工資問題上付

出努力，又指自己至今看不到條例生效造成
普遍的失業率上升，反而工資提升有助老闆
聘請人才，相信勞資雙方雖然在未來有數個
月的調整適應期，但只要大家同舟共濟便可
克服困難。

■張建宗細說自己多年來忍辱負
重，看到基層市民生活改善，深感
滿足。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■梁振英認
為，不應為
最低工資法
例設立「緩
衝期」。
香港文匯報

記者
曾慶威 攝

■曾蔭權在勞動節酒會儀式後，主動到台下與勞方代
表互相交流。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■曾蔭權深信，只要勞資互諒互讓，靈活
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